

México después de la Revolución



Figura 2.2 Los generales revolucionarios Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles dirigieron la reconstrucción del país durante los años veinte. *Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles después de un homenaje (1924).*

Tras el asesinato de Venustiano Carranza en 1920 y el gobierno provisional de Adolfo de la Huerta de ese mismo año, el presidente Álvaro Obregón (1920-1924) logró reunir a los grupos revolucionarios bajo su liderazgo e inició la pacificación del país (figura 2.2) aunque tuvo que enfrentar la rebelión de Adolfo de la Huerta cuando se supo que el candidato a la presidencia sería Plutarco Elías Calles.

Durante el mandato de Calles (1924-1928) estalló la rebelión cristera (1926-1929); sin embargo, se logró estabilizar al gobierno bajo la dirección de una presidencia fuerte y se fundaron nuevas instituciones, como el Partido Nacional Revolucionario (PNR). La educación fue impulsada y, al mismo tiempo, obreros y campesinos fueron organizados en grandes centrales de trabajadores que los representaban frente al nuevo Estado.

En 1928, Obregón fue asesinado después de lograr su reelección y Calles asumió el papel de Jefe Máximo de la Revolución, quien, además de imponer los siguientes tres presidentes, tomó las decisiones políticas más importantes del país, por lo que ese periodo se conoció como el Maximato (1928-1934).

Cardenismo

El Maximato comenzó su declive con la elección presidencial de Lázaro Cárdenas en 1934. Cárdenas rompió con el dominio político de Calles y logró expulsarlo del país en 1936; también reorganizó a las centrales campesinas y obreras más importantes y las incorporó al partido oficial reformado, el Partido de la Revolución Mexicana (PRM). Durante su gobierno, dio un nuevo impulso al reparto agrario y a la educación pública; además, buscó reafirmar la soberanía del país, por lo que expropió las compañías petroleras extranjeras en 1938, entre otras acciones.



Para saber más sobre la concentración del poder en la figura presidencial, consulta el recurso audiovisual [La Constitución de 1917 y el régimen presidencial](#).

Actividad 4

Las acciones de los gobiernos revolucionarios

1. Completa el cuadro con base en la información anterior.
2. En equipos, comenten: ¿qué acciones de los presidentes de este periodo aún están vigentes? Argumenten sus respuestas.

Acciones de los gobiernos durante los años veinte

Acciones del gobierno cardenista